
A31
■責任編輯：王曉雪 ■版面設計：王曉雪

2018年8月2日（星期四）

「各位聽眾、各位觀眾、各位網友，大家好。您正在收聽收看的是由北

京市人民政府辦公廳、北京市政協提案委員會聯合推出的『市民對話一把

手‧提案辦理面對面』直播訪談節目……」7月2日至6日，6位來自北京

市發改委、北京市文物局、北京市環保局等部門的「一把手」，與11位政

協委員以現場直播的方式，聚焦疏解整治促提升、北京中軸線申遺保護、

打好污染防治攻堅戰、優化營商環境等5個社會關切的領域進行提案辦理

協商。全媒體直播提案辦理協商過程，這在全國尚屬首次，節目一經播出

即引起強烈反響。北京市委書記蔡奇就此作出批示：提案公開辦理協商是

個創新，有利於更好發揮政協委員作用，值得肯定。

香港文匯報‧人民政協專刊記者 秦占國、王曉雪 北京報道

議政協商從「幕後」到「台前」
提案辦理結果過程公開
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網友互動答疑解惑 直面問題敢於「亮劍」
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■■北京市發展和改革委員會主任談緒祥北京市發展和改革委員會主任談緒祥。。
資料圖片資料圖片
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——北京市政協提案辦理全程直播 政府決策引入社會參與

市民對話一把手欄目開播十幾年來，以
其嘉賓權威、直播對話和風格親民等

鮮明特點，受到社會廣泛關注，成為政務公
開和政民互動的知名品牌。「市民對話一把
手．提案辦理面對面」直播訪談節目的播
出，則是對這一品牌的進一步深化。

將協商議政「精華」濃縮於直播
2018年，北京市政協委員圍繞本市熱點難
點問題，深入調查研究，提出了千餘件有前
瞻性、可操作性的提案。目前，由市政府系
統辦理的2018年提案已經全部批覆。「我們
圍繞市委市政府的中心工作，從1,000多件
提案裡精選11件來做5期節目，就是以提案
為載體、協商辦理為重點，以百姓易懂的方
式，來展示我們協商民主的制度安排，展示
中國共產黨領導的多黨合作和政治協商制度
的獨特優勢。這是我們要做這檔節目的出發
點。」北京市政協副主席程紅表示。
而應邀參加此次直播活動的11位北京市
政協委員則是從關注5大選題的100多位委

員中選出來的代表。
北京市政協提案委員會副主任阮培穎表

示，「這5期節目的選題都緊貼全市工作重
點，也是老百姓關注的熱點，更是委員們建
言獻策的集中點。我們選擇參加訪談的委
員，首先是提交了相關提案的提案人，然後
提案質量非常過硬，對話題確實有自己獨到
的思考和觀點，其實也是力圖將協商議政的
『精華』濃縮在這一小時直播時間裡，呈現
給觀眾聽眾和網友。」

強化「過程協商」
將「提案辦理協商過程」 通過全媒體平

台全程直播，這顯示出極大的魄力、勇氣和
自信，把協商貫穿於行政決策之前和實施全
過程，則彰顯了協商民主制度的優勢。正如
程紅所說，在新形勢下，把節目聚焦到「提
案辦理的面對面」，這是政協提升提案辦理
質量的一個新舉措，特別強化了「過程協
商」，使得提案辦理由「文來文往」向「人
來人往」轉變，由「文對文」變成現在的

「面對面」。
疏解整治促提升、打好污染防治攻堅戰、

優化營商環境、建設全國科技創新中心和文
化中心，節目圍繞5大領域，展開5場直
播，各有各的精彩。直播之後，節目收穫了
來自各界各方面的如潮好評。

廣納群言、廣謀良策、廣聚眾智
政協委員們對北京市首次全媒體直播提案

辦理協商過程津津樂道的同時也感到了壓
力，「這種壓力使得我們政協委員必須要不
斷地提高履職能力和建言質量，你的建議有
沒有提在點子上，建言有沒有建在關鍵處，
通過全媒體直播都會如實呈現。」程紅說。

「一把手」通過全媒體直播形式廣納群
言、廣謀良策、廣聚眾智，充分展示政府推
進科學民主依法決策的堅定信心和自覺行
動。新華社、人民日報評論稱，提案辦理協
商直播模式值得肯定，將面對面協商從「幕
後」搬到「台前」，是提案辦理從「結果公
開」到「過程公開」的有益探索，有效增強
了政府決策透明度和公眾參與度。有委員
說，節目突出價值就是體現了對政策措施的
共思、共議、共制，公開提案協商過程也是
解讀決策考慮的過程，這是政府決策引入社
會參與的新通道。
目前，「市民對話一把手．提案辦理面對

面」直播訪談節目已經順利收官，程紅在7

月20日舉行的工作總結會上強調，「市民
對話一把手．提案辦理面對面」節目是政協
履行政治協商、民主監督、參政議政職能的
生動實踐，對加強提案辦理協商、提升政協
影響力起到了重要推動作用。
按照北京市政協主席吉林「精心策劃、嚴

謹實施、認真收官」的指示，未來北京市人
民政府辦公廳、北京市政協提案委員會將確
定推動此項工作常態化的思路。進一步加強
提案辦理協商，不斷拓展協商渠道、豐富協
商內容、創新宣傳形式，更好地聚焦提案、
突出過程、體現協商，打造主題多樣、內容
多維、受眾多元的互動矩陣和共建共治共享
的溝通平台，彰顯協商民主制度優勢。

提案辦理協商作為協商民主的重要形
式，對構建更加完善的協商程序和實踐環
節具有積極作用，對凝聚智慧、凝聚共
識、凝聚人心，發揚民主、科學決策、有
效施策具有重要意義。
「這樣的對話協商很新穎、很直接、很

有效，可以看到協商民主機制更加完善和
豐富，有助於凝聚共識、形成合力。我對
協商過程和結果很滿意。」 北京市政協委
員白景峰表示。
北京市政協委員張景華說：「這種形式
很有突破性，很好地宣傳了協商民主作為

中國特色社會主義民主政治制度的獨特優
勢，也讓市民知道政協委員替他們反映了
哪些事，感覺自己責任重大，激勵我將來
要更好地履職。」
有委員表示，「這次對話交流是我作為

政協委員接受社會監督的過程，激勵我今
後要提出更好的提案，以前是書面提，這
次是現場辦，能不能說到百姓心坎上，準
確反映民意民情，對我也是考驗。」這也
成為很多參與節目委員的共識。
全程直播，直面問題，這是對政協委員

的考驗也是對部門「一把手」的鞭策。有

部門「一把手」說，「非常珍惜直接與政
協委員對話的機會，這是委員面向全社會
對提案辦理工作的打分，對辦好提案提出
更高要求；以往是一對一地跟委員交流，
這次是完全公開直播，每個方案都要更加
深思熟慮，每句話都要更負責地講，這是
對提案辦理工作的鞭策和促進。」

委員工作也很「萌」
「一把手」直面熱點難點問題，不迴
避、不畏難，積極回應關切，坦誠交心交
底。政協委員所提問題件件關乎民生，接
地氣、講真話、有擔當，真正代表百姓發
聲。「一把手」和政協委員真誠平實的語
言和解決問題的決心，拉近了政府、政協
與市民的距離，增進了市民對政府、政協
工作的理解和信任，收穫了諸多網友真心
點讚。
有網民評論稱，提案不僅直指問題關

鍵，政府還當場給出答覆，這樣的溝通太
給力了。也有網友讚政協委員確實不一
般，都是專家水平。
此次全程直播不僅通過北京電台、北京

電視台、北京時間、首都之窗、市政協網
站、千龍網、 北京發佈等全媒體聯合直播
形式呈現，也拍攝製作了委員「抖音」微
視頻，瀏覽量達到186萬人次。這也是節目
的一大創新，有網友讚委員抖音視頻很親
切，沒想到他們的工作也能這樣「萌」。

本次系列節目從市政府系統承辦
的934件提案中，精選辦理集中、
市民關注、事關大局的重點提案，
聚焦疏整促、中軸線申遺、科技創
新、防治污染、營商環境、便利生
活等重點領域，「一把手」和政協
委員共同就提升首都功能、提升城
市品質、提升人居環境、提升市民
獲得感，恢復中軸線文物建築完整
性、恢復歷史景觀空間、恢復歷史
環境，推進全國科技創新中心建
設、推進大氣污染防治、推進河長
制落實，提高生活性服務業品質、
提升便民商業網點等具體議題開展
協商溝通，突出了中心工作，突出
了重點協商。
節目中，政協委員和「一把手」們

就「草廠胡同風貌保護」、「便民菜
市場拆前須先建」、「社稷壇、太廟
等重點文物遺址中居民騰退」、「北
京科技創新300億元母基金重點投資
領域」、「重型柴油車明年提前實施
國六標準」、「河道管理範圍內的垃
圾渣土清除」等20餘個具體議題進行
深入溝通，就相關政策措施進行研究

論證，為社會治理更加科學有效提出
「協商方案」。

民生議題貼近百姓心聲
這些問題無一不是緊扣市民反

映集中的重點難點問題，用政協
委員一線走訪和「一把手」基層
調研的具體案例，闡述政策意
圖、主要舉措、取得成效，講述
政府決策思考、政策出台背景、
政策執行效果等群眾平時不易看
到的幕後故事，傳遞政協履職、
議政協商、提案選題等群眾平時
很少聽到的委員心聲，用耳熟能
詳的語言、通俗易懂的對白、深
入淺出的分析，解讀各項措施與
成效、挑戰與對策，增加了人文
關懷、民生關注和情感關愛。
節目之後，政協委員帶着提案再

訪基層、再聽民情、再做調研，再
次豐富提案內容，「一把手」通過
開展群眾講座交流、舉辦政務開放
日等形式，準確把握群眾需求、深
度聽取意見建議，精準制定民生議
題，協商內容更加貼近百姓心聲。

「市民對話一把手．提案辦理面對
面」直播訪談節目在各大媒體直播的同
時，網友們也可以通過網絡參與其中，
提出問題與「一把手」和政協委員互動
解惑。通過北京電台、北京電視台、北
京時間、首都之窗、市政協網站、千龍
網、 北京發佈等開設的問題徵集通道，
廣大市民可通過全媒體渠道與委員、
「一把手」實時互動交流，提出建議，
留言評論，大大提高了協商過程和辦理
結果覆蓋率和知曉度。
「便民網店建得怎麼樣？距離遠不遠？

質量好不好？便宜不便宜……」在首期節
目「四個提升」擘畫古都新篇中，圍繞疏
整促工作，北京市發展和改革委員會主任
談緒祥不僅與兩位政協委員深入交流，也

直面網友提出的質疑坦率回應。
一位名為「溜邊的魚說」的網友，向談

緒祥提問「是不是因為世界盃的關係，突
然覺得街邊露天燒烤多起來了，是不是違
法經營回來了？」
對此，談緒祥坦言，確實存在反彈的現

象，「比如說工商局不斷提高查訪核驗的
比例，今年發現開牆打洞的反彈，在某些
地區接近17%」。
「對於反彈的問題第一是敢於『亮

劍』，第二是不斷完善機制，第三是強化
監督，尤其是動員社會力量幫助我們一起
監督，防止反彈。」談緒祥說，今年北京
將及時採取措施，對於反彈情況加以整
治，保證疏整促工作不斷向縱深推進，得
到老百姓的認可和擁護，「比如我們用大

數據、信息化建立起精準調度平台，這是
今年的變化。」
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主題：「四個提升」擘畫古都新篇
北京市政協委員再帕爾．阿不力孜
北京市政協委員劉琦
北京市發展和改革委員會主任談緒祥

7月2日

7月3日

主題：「三個恢復」助推北京中軸線申遺
北京市政協委員張景華
北京市政協委員白景峰
北京市政協委員宋慰祖
北京市文物局局長舒小峰

7月4日

主題：科技創新成果轉化
北京市政協委員田文
北京市政協委員程靜
北京市科學技術委員會主任許強

7月5日

主題：精準治污防治大氣污染落實河長制促進河湖長效管理
北京市政協委員李亞蘭
北京市政協委員孫彥廣
北京市環境保護局局長方力
北京市水務局局長潘安君

7月6日
主題：提升跨境貿易便利化水平便利市民生活

北京市政協委員劉東暉
北京市政協委員耿曉東
北京市商務委主任閆立剛

■■北京市政協委員白景峰北京市政協委員白景峰。。 資料圖片資料圖片


